

(Des)esencializando el género en las espiritualidades centradas en mujeres

Alex García Jouve

(Universidad Complutense de Madrid – Rijksuniversiteit Groningen)

alejag17@ucm.es

a.a.garcia.jouve@rug.nl

Del mismo modo que hace medio siglo, el debate con respecto al ‘esencialismo de género’ vuelve a estar en el centro de mira tanto dentro como fuera de la academia. El campo religioso no se mantiene ajeno a esta controversia, en donde a las discusiones clásicas sobre lo que significa ser “un hombre” o “una mujer”, se suman otras en torno a los “géneros e identidades sexuales no binarias” (Lepage 2020: 229). En ningún otro sitio podría ser esto más crucial que en el caso de las denominadas ‘espiritualidades centradas en mujeres’ -también conocidas como ‘espiritualidades feministas’ (Eller 1993). Basándome en testimonios sacados de mi actual trabajo de campo -acerca de algunas de estas espiritualidades en el contexto español- en la presente comunicación examinaré la presencia de estos debates sociales acerca del ‘género’ en algunas de estas religiosidades alternativas. Además, y teniendo en cuenta que “el o los debates sobre el esencialismo-antiesencialismo no pueden (si es que alguna vez pudieron) ser contruidos sobre simples términos binarios” (Rountree 1999: 139), sugiero como conclusión preliminar que los discursos y prácticas referentes al ‘género’ existentes en estas espiritualidades centradas en mujeres, son tan complejos y diversos como los discursos y prácticas presentes en la sociedad española de la que forman parte.